

EL ESCRITOR, INCONDICIONAL DEL REGIMEN CASTRISTA, NO SE ATREVIO A CRITICAR DIRECTAMENTE EL FUSILAMIENTO DE TRES SECUESTRADORES DE UN FERRY.

Gabriel García Márquez rompe silencio sobre Cuba y condena pena de muerte

► El autor de *Cien Años de Soledad* dice haber ayudado desde hace 20 años a gran cantidad de disidentes para salir de la cárcel o dejar la isla, en respuesta al emplazamiento que le hizo la escritora Susan Sontag sobre su mutismo respecto a las ejecuciones en La Habana.

“**Y**o mismo no podría calcular la cantidad de presos, de disidentes y de compiladores que he ayudado, en absoluto silencio, a salir de la cárcel o a emigrar de Cuba en los menos de 20 años”. Así contestó el escritor colombiano Gabriel García Márquez el epíntemamiento de la escritora estadounidense Susan Sontag, quien cuestionó su misticismo ante el fusilamiento de tres secuestradores de un ferry en La Habana. Y el Premio Nobel agregó:

Aunque el autor de *Cien Años de Soledad* y El Oficio del Patriarca no se atrevió a criticar directamente al régimen de la Isla, al que siempre ha defendido con fervor, consideró la pena de muerte. "No tengo nada que añadir a lo que he dicho en privado y en público desde que tengo memoria: estoy en contra de ella en cualquier lugar, motivo o circunstancia. Nada más, pues tengo por norma no contestar preguntas innecesarias o provocadoras, así provengan -como en este caso- de una persona tan meritaria y respectable", respondió a Sontag el narrador en declaraciones al diario colombiano *El Tiempo*.

La escritora norteamericana manifestó su inconformidad con García Márquez durante su visita a la Feria del Libro de Bogotá. Destacada ensayista y crítica de Estados Unidos Sontag dijo que si bien los intelectuales no pueden definirse como un grupo o una clara homogénea, en los casos en que se impone la libertad de expresión no pueden guardar silencio. "Se que aquí Gabriel García Márquez es muy apreciado, y sus libros muy leídos. Lo admira mucho, pero es impensable que no se haya pronunciado frente a las últimas medidas del régimen cubano", sentenció.

Durante el 18 de marzo un total de 79 diri-

Yo mismo no podría calcular la cantidad de disidentes y de conspiradores que he ayudado, en absoluto silencio, a salir de la cárcel o a emigrar de Cuba. Muchos de ellos no lo saben y con los que lo saben me basta para la tranquilidad de mi conciencia".

Gabriel García Márquez

dentes, entre ellos el poeta y periodista Raúl Rivero, han sido detenidos y condenados a penas de hasta 28 años de prisión. Escritores como el Nobel portugués José Saramago y el uruguayo Eduardo Galeano, a quienes se suele identificar como comunistas e incondicionales de Cuba, ya habían manifestado su rechazo público a estas medidas del gobierno de Fidel Castro.

Desde los años '60, García Márquez ha apoyado el régimen de La Habana y mantiene una estrecha relación con Castro. Incluso,

este último ha declarado que no sólo le gustaría ser escritor en su próxima reencarnación, sino que además quisiera ser como el autor de *La Hojarasca*.

En los últimos años, el escritor colombiano tuvo una intervención decisiva en la libertad de los intelectuales y ex presos políticos cubanos Heberto Padilla, Armando Valladares y Norberto Fuentes. En el último caso su participación alcanzó ribetes cinematográficos al volar para rescatarlo a La Habana en un avión del gobierno mexicano.

Fuentes fue implicado en el caso Ochoa-De la Guardia, sobre una red de narcotráfico al interior de la isla, por su estrecha amistad con los implicados. Mientras el general Arnaldo Ochoa, junto a Antonio de la Guardia, fue ejecutado en La Habana el 13 de julio de 1989 y el general Patricio de la Guerra fue condenado a 30 años de prisión, Fuentes fue sometido a una permanente vigilancia policial. Tampoco se le permitió salir de la isla y publicar sus libros.

En octubre de 1993 fue capturado con su

mujer a pocos kilómetros de la costa de La Habana cuando naufragó la baliza de mambra soviética en la que intentaba escapar. Finalmente, en septiembre de 1994, al cumplir 23 días de huelga de hambre, logró salir de la isla. Fue encostado por el propio García Márquez en un jet prestado por el Presidente mexicano Carlos Salinas de Gortari.

Asimismo, el Nobel colombiano trató de salvar a Ochoa, pero no pudo hacer nada. Cuando supo que lo iban a fusilar, abandonó la bá a al día siguiente.



AMISTAD CERCANA
NA. Fidel Castro no sólo ha declarado que en su próximo viaje a la nación le gustaría ver ejercitos, sino que admite que preferiría ser comandante en jefe.



JOAN MANUEL SERRAT, ALMODOVAR Y FERNANDO SAVATER, ENTRE OTROS.

Españoles critican a Fidel Castro

50 artistas e intelectuales españoles de primera línea difundieron el lunes un comunicado en el que condenan las ejecuciones que se han producido recientemente en Cuba. El documento lleva la firma del cantante Joan Manuel Serrat, el director de cine Pedro Almodóvar, la actriz y cantante Ana Belén y el filósofo Fernando Savater, entre otras personalidades. En texto califica los hechos ocurridos en Cuba como "un atentado a la libertad y a la vida" y subraya que "las injusticias y los crímenes contra la humanidad han de ser denunciados por los ciudadanos, quienes de donde vengan y los cometan".

"Basta ya de escuchar las atrocidades del

enemigo para cometer impunemente las propias", añade el documento, que se presenta como una respuesta a la carta de respaldo al régimen de Fidel Castro de artistas cubanos, como el cantante Silvio Rodríguez y la bailarina Alicia Alonso donde lamentan que "entrañables amigos" se hayan sumado a la "maquinaria de propaganda anticubana".

Gabriel García Márquez rompe silencio sobre Cuba y condena pena de muerte. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Gabriel García Márquez rompe silencio sobre Cuba y condena pena de muerte. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)